A fondo

Los riesgos del proyecto de minería en Jericó

Exministro de Minas Jorge Eduardo Cock analiza, punto por punto, los compromisos de AngloGold Ashanti frente al proyecto Quebradona.

El presidente de Anglo-Gold Ashanti (AGA) en Co-lombia, Felipe Márquez, en su 'Carta a todos los habitan-tes de Jericó', del 18 de julio de 2019, radicada ante nota-rio, y los altos funcionarios de la empresa, en sus pre-sentaciones de 'Socializa-ción del estudio de impacto ambiental' (EIA) han hecho una serie de compromisos y afirmaciones cuya posibili-dad de cumplir es bien incierta, como se analizan en seguida:

1. Que "este proyecto tie-

ne impactos mínimos en cuanto a calidad del aíre y ruido, porque toda la activi-dad es dentro de la montaña". No es cierto ni posible. La mayor parte de las opera-ciones estaría por fuera de la caverna, en inmensas ins-talaciones y equipos, siendo la peor de todas la formación de la inmensa pila o montaña de residuos mineros o relaves, que son are-nas sucias, lo que proponen como solución y cuyo trans-porte de la planta a la pila requiere muchísimos viajes de volquetas mineras por hora, todo el día. Ruido y

polvo por cantidades.
2. Que "Estudiamos y nos aseguramos de que no exis-ten acuíferos subterráneos en la zona del proyecto, por lo que el potencial impacto en aguas subterráneas será mínimo". La evidencia a la vista y los conceptos de muchos geólogos e hidrogeólogos muy conocedores de la zona contradicen esa afirmación y ello deja sin piso muchas otras cosas de su EIA y de su presidente.

3. Basados en esa afirma-

ción de que en la zona no hay acuíferos, subestiman drásticamente las grandes filtraciones que se producirían en la caverna y en los tú-neles. Esas aguas, al entrar en contacto con aire y con rocas recién quebradas, igual que las que penetrarian por el gran hundimien to, la subsidencia y las grie tas que la circundarían, se convertirían todas en aguas ácidas, inutilizables por los seres vivos o en agricultura, aguas que se producen y du

ran hasta por siglos.

4. No en su carta, pero sí en declaraciones al periódi-co *Portafolio* del martes 4 de junio del 2019, afirma el senon del 2019, anima el se-fior Márquez que "el proce-so de producción... iría en una primera fase hasta 2047". El documento de so-cialización del EIA (pág. 19) dice: "Fin operación minera (año 2045). A4 quién o a qué creerle? Además, dentro de las leyes, nada justifica lo de "una primera fase". Solo maromas y jugadas a la ley ex-plicarían la extensión de los periodos que en ella se esta-

5. Sobre el depósito de re-





La comunidad de Jericó, a través de diferentes manifestaciones, ha expresado su rechazo al proyecto minero qu quiere adelantar la multinacional AngloGold Ashanti en el suroeste de Antioquia. Foto: IANER NIETO, EL TIEMPO



Proyecto: Quebradono Empresa: AngloGold Ashanti

- Explotación de cobre, oro,
- La planta de procesamiento de la mina estaría a 12 km de Jericó
- La explotación sería subterránea.

laves dice el señor Márquez: "Al ser arenas secas se facili-ta su depósito, rehabilitación y revegetalización pro-gresiva". Lo primero es: ¿Arenas secas? ¿Cómo pien-san secar más de 17.000 to-neladas diarias? Como secan café, con techos corredizos, o en hornos a carbón o eléctricos

6. Pero lo peor del tema es que una funcionaria de altísimo nivel en AGA define los relaves como "partículas de mineral que el agua ya ha lavado", lo que aparece en su entrevista del domingo 30 de junio de 2019 en *El Colom*- biano, sin rectificar. ¿Lavado? ¿Con qué agua? Y si fuera cierto, ¿dónde se verteria tal agua? ¡Por favor!

7. Otro cuento, no cierto, sobre arenas secas: ¿Revegetalizar? En La Guajira, cuando extraen el car-bón, o lo que sea, siembran y crecen plantas del desier to. Pero ¿en esa tierra tropi cal de Cauca? Que no nos crean tan...

8. Más compromisos de Márquez sobre relaves: "Este depósito no tendrá ningún tipo de impacto so-bre el río Cauca". Y ¿qué pa-saría con los aguaceros que caen en la zona? ¿No rodarían cantidades de arena ácida y con químicos hacia el río?

9. Para la generación de polvo, dice Márquez que tendrán "medidas de con-trol, como riego con agua... y cubrimiento de áreas de operación con mallas". ¿Agua? ¿Cuál? ¿No dicen agua? ¿Cuai? ¿No dicen que van a recircularla en un 80 por ciento? Y ¿mallas? ¿Sí tapan polvo? 10. En otro párrafo dice el

señor Márquez: "El hundi-miento que será progresivo, controlado". ¿Controlado? ¿Cómo lo van a amarrar y frenar?

II. Y agrega que "se evita-rá el acceso de personas y animales al área de subsi-dencia", que le harán "cie-rre perimetral", Y continúa "que la subsidencia se vea y se integre al paisaje y

pueda ser considerado en el futuro un atractivo turístico, con potencialidad de volverse un espacio de avista-miento de aves". En total contradicción con lo prime-

12. Hablando del paisaje, afirma: "Nos compromete-mos a que nuestra presencia no será un factor disrup tivo que altere sustancial-

mente la vista en la región" Tres enormes daños le ha-cen imposible cumplir: Uno, la inmensa ciudadela industrial que tendrían que construir, con grandes bodegas, talleres, patios y subestaciones, vías internas, bandas transportadoras, oficinas y otros ítems, que ocuparían más de cincuenta hectáreas según sus dibujos

para la socialización, harían un horroroso parche en el verdor de la zona. Otro, la gigantesca pila o montaña de arena que proponen hacer con sus "relaves secos", un con sus "relaves secos", un horrendo tumor en la prade-ra, con 174 hectáreas de base y 120 metros de altura en su "primera fase". Y el otro, el famoso hoyo de la subsidencia, con una boca de varios cientos de hectá reas y con sus grietas radia lesy, encima, la red de carre-teables, caminos y desvia-ciones de quebradas para evitar que sus aguas se va-yan por el hueco a su frente minero.

13. Un compromiso cumplible pero que niega las ma-ravillas que prometen como beneficios que obtendría la población: hablando del em pleo que generaría el pro-yecto minero, dice el señor Márquez: "Cerca de 3.000 en construcción (empleados directos y contratistas durante 4 años), 550 en ope-ración (empleados directos y contratistas durante 21 años)". Un tsunami inflacionario y de forasteros durante la construcción, muy pocoenoperacióny... se cie-rra la mina. ¡Tremendo daño social!

14. Una sugerencia incum plible por absurda. Hablan-do de qué usos se le podrían dar al terreno que abando narían (473 hectáreas, equivalentes a 739 cuadras) con valentes a 739 cuadras) con el cierre de la mina, dice el señor Márquez: "Algunos ejemplos de qué se podría hacer son: ... o granjas de generación de energía solar". ¿Será que así, como un de sierto, tan destruído lo pen sarian dejar?

* Exministro de Minas y Energía

Seguros de Vida Suramericana S.A

ndo afiliado a Seguros de Vida Suramericana S.A.-ARL Sura lo de 2019 el señor RODOLFO MORENO RIVERA, identificado 1056031644 cuien venía laborando en OPERADORA MINERA

Las siguientes personas se han presentado a reclamar las Prestaciones Econ ALBA MARINA RIVERA GONZALEZ. En Calidad de PROGENITORA del fa

Seguros de Vida Suramericana S.A

saber que estando afiliado a Seguros de Vida Suramericana S.A.-ARL Sura ó el día 17 de julio de 2019 el señor EDUAR MOYANO ARCE, identificado édula número C1024575266 quien vania laborando en CLEYCAR SAS. Las siguientes personas se han presentado a reclamar las Pestaciones Económicas DIANA STELLA ARGE CORREA. En Calidad de PROGENITORA del fallecido. Las personas que se crean com mejor o igual devencho para reclamar las Prestaciones Económicas de Sobrevivientes deben solicitaria en la siguiente dirección: AV EL DORADO 688 85 PISO 9, selátiono. 405990, BOGOTA.



acueducto

La Empresa de Acueducto y Alcantanillado de Bogotá EAAB ESP, invita a participar en los procesos de contratación bajo la modalidad de Pública Simplificada, cuyo presupuesto se encuentra entre 250 SMMLV y 2500 SMML V incluido TVA, entre los cuales se destacan las siguientes necesidades contracticales.

cumuniones y terminos de los procesos de selección serán publicadas en el de Contratación de la página web de la EAAB ESP.



